

Remise du prix de la Fondation pour Genève - 18 septembre 2002

Allocution de M. André Hédiger

Voilà un quart de siècle que la Fondation pour Genève récompense, par un prix désormais fameux, des personnalités ou institutions dont l'action a contribué au renom de notre cité. Depuis 1978, de très nombreux domaines ont été mis en valeur, de la culture au social, en passant par la philanthropie et les communications.

Alors que notre pays est devenu, le 10 septembre dernier, le 190 membre de l'ONU, rappelons que le premier lauréat du prix de la Fondation pour Genève fut, en 1978, le Directeur général de l'Office des Nations Unies à Genève. En outre, la Fondation pour Genève avait récompensé en 1997 Mme Sadako Hogata, Haut Commissaire des Nations Unies pour les Réfugiés. Ouvrant inlassablement, depuis 25 ans, en faveur de l'esprit d'ouverture et du développement de la Genève internationale, la Fondation pour Genève est donc au cœur des problèmes et des grandes décisions de notre temps.

Souvent à l'avant-garde de la politique d'ouverture de la Suisse, Genève a fêté dans la joie la toute récente adhésion de notre pays à l'ONU. Cet événement historique est évidemment de nature à renforcer la vocation internationale de notre ville, siège de 190 organisations gouvernementales et non gouvernementales, et bien évidemment du siège européen de l'ONU.

Hormis l'attribution de son traditionnel prix, la Fondation pour Genève a de nombreuses activités. Rappelons qu'elle a aussi collaboré à des manifestations d'envergure, comme les journées "Portes ouvertes" de l'ONU, en octobre 2001. La Fondation pour Genève a également soutenu plusieurs manifestations destinées à préserver la sécurité, la paix et la qualité de l'environnement. Il faut aussi relever des initiatives très concrètes visant à renforcer les contacts entre la population genevoise et les membres de la communauté internationale. Ainsi la Fondation pour Genève a créé un cercle des conjoints de diplomates et des bourses d'échange linguistique.

Aujourd'hui, la Fondation pour Genève récompense le Professeur Klaus Schwab, président et fondateur du World Economic Forum, un organisme qui, depuis trente ans, contribue au dynamisme et au renom de notre cité. Avec 170 collaborateurs de trente nationalités différentes, le World Economic Forum est représentatif de l'esprit de la Genève internationale et multiculturelle, dans laquelle il est parfaitement intégré. C'est réellement un privilège pour notre cité d'accueillir le siège européen de cette institution, qui joue un rôle majeur sur la scène internationale, notamment avec le Forum de Davos, mondialement connu.

Grâce à son esprit d'initiative et à son dynamisme, M. Klaus Schwab a réussi le formidable pari de rassembler, sur une "plate-forme unique", des "leaders" venus d'horizons extrêmement différents, et notamment des 1000 plus grandes entreprises mondiales. Si le but du World Economic Forum est d'abord l'analyse de problèmes économiques concrets, la dimension humaine de tels problèmes est également prise en compte. En effet, si les activités du World Economic Forum ont pour objectif de stimuler la croissance économique, l'aspect écologique et social n'en est pas pour autant oublié.

Il appartient toutefois aux organisateurs du World Economic Forum d'être davantage à l'écoute de leurs opposants et même d'engager un véritable débat avec eux. Rappelons en effet que la prospérité économique est le résultat des efforts de tous: des dirigeants et des chefs d'entreprise bien sûr, mais aussi des salariés, même les plus modestes.

Aujourd'hui, les acteurs de la grande "scène" internationale sont toujours plus nombreux: ce sont les états, les ONG, les entreprises, mais aussi l'ensemble de la Société civile et, bien sûr, les municipalités. Tous devraient contribuer à ce que le progrès technologique et le processus de mondialisation améliorent la qualité et le niveau de vie de l'homme, à l'échelle de la planète, atténuant les disparités entre les pays du Nord et du Sud. Quant au développement durable, qui a été le thème du récent sommet de Johannesburg, il est désormais un concept incontournable.

Dans ce cadre, une municipalité telle que la Ville de Genève a incontestablement un rôle à jouer. Elle en est d'ailleurs pleinement consciente, puisqu'elle a d'ores et déjà mis sur pied plusieurs projets de coopération avec les pays du Sud, notamment dans le cadre du programme "Agenda 21". Il incombe aussi à la Ville de Genève de renforcer ses contacts avec d'autres villes afin de confronter des points de vue différents sur des problèmes communs.

Je suis persuadé qu'un organisme tel que le World Economic Forum a un très grand rôle à jouer sur la scène internationale. Pour son dynamisme et son action exemplaire, j'adresse mes sincères félicitations au président et fondateur du World Economic Forum, le Professeur Klaus Schwab, lauréat du prix 2002 de la Fondation pour Genève.

Je vous souhaite à tous, Mesdames et Messieurs, une excellente soirée.